

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR, DR. RAFAEL CALDERON M. DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: "JUSTICIA".

ADMOR.,

LEONCIO CHAVEZ

Calle 21 Sur, N° 282

Suscripción mensual, Un colon.

AÑO I {

San José Costa Rica, miércoles 5 de agosto de 1903

} NUMERO 258

Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de Agrimensura, del arreglo de Libros por partida doble, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de Matemáticas puras y de Contabilidad.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don LUIS CRUZ MEZA y don ALBERTO ECHANDI.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferro-carril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

RAMON O. ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias.--Los trabajos garantizados.--Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En-)
cargado de la) Francisco Montero A.
circulación:)

El Mojón Felicísimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla,
San Cristobal Casimiro Leiva R.
Puriscal

San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador, Castro
S. Juan de Tobosi. Isidoro Fallas.
Asorri Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad Tobias Calvo
San Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulea Nombre Jenaro Moya.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraíso Francisco Redondo G.
Capellades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Viñas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA Ricardo Saborio, h.
Ciudad
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodilo Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE
Liberia Demetrio Caamaño
Nicoya Estanislao Conde
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS
Ciudad Centro Corresponsal
Esparta
Miraflores Francisco Chinchica

DE OCASION

Muy barata se alquila una casa cómoda situada en la 8ª Avenida Oeste, doscientas varas del Parque Central. Informes en esta Oficina.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Ruiz
Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.
Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.

„ „ Puntarenas, doña Elvira de Gil.

„ „ Liberia, don Rafael Elizondo D.

LESME S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación.

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y Compañía.

Calle 21, número 277.--100 varas al Sur del Palacio Episcopal. Frente á LA JUSTICIA SOCIAL.

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

A V I S O

Vendo en el barrio de "Lagartos", de la comarca de Puntarenas,

UN TERRENO

de setecientas manzanas próximamente, enteramente plano y con muy buenas aguas. Casi todo el terreno está desmontado, de modo que para convertirlo en repastos no hay que hacer gran desembolso. Este terreno colinda con la milla marítima, de modo que tiene el gran aumento que le da la indicada milla.

San Antonio de Belén, julio de 1903.

SATURNINO TREJOS

LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR,

Doctor RAFAEL CALDERON MUÑOZ

¿ A DONDE VAMOS ?

Mucho se ha hablado en estos tiempos de educación, y las grandes cuestiones ventiladas hasta en el Congreso sobre asunto tan importante y de vital trascendencia, han llamado la atención de todos, hasta de los humildes hijos del pueblo, quienes con gran interés han seguido la marcha de las discusiones que deben decidir la suerte futura de la patria. No creamos, sin embargo, que se trata de alguna novedad, ya que tanto nos interesamos por novedades. El asunto es tan antiguo como el hombre mismo, pues se trata nada menos que de perfeccionar al rey de la creación, cultivando su inteligencia y su razón para que pueda percibir según la medida de sus capacidades, todas las grandes combinaciones del espíritu y de la materia, todas las formidables evoluciones de los dos mundos, celestial y terrestre, para disponerle, en fin, á soportar sin ofuscarse, la resplandeciente luz de la Verdad, y modular su corazón haciéndole sentir los dulces atractivos y las suaves ataduras del bien y de la virtud á fin de que se deje arrastrar por sus encantos al través de las fatales asechanzas que el mal opone á su perfección y felicidad.

duos, cual de grado, cual de fuerza, cual receloso, cual entusiasta, todos aunan sus fuerzas con el deseo de mejorar la suerte de la futura generación por medio de la educación; todos siguen el movimiento de la época, cuyo lema puede reducirse á esta idea: generalizar la educación. Por todas partes se multiplican los establecimientos de enseñanza, se multiplican al mismo tiempo los preceptores de la juventud, los planes y sistemas de educación; se multiplican las asignaturas, y hasta en los pueblos más remotos; y sin embargo, ¿qué ganamos? El progreso intelectual y moral de la juventud así educada, debiera ir en proporción de los grandes trabajos, de los innumerables sacrificios, de las cuantiosas sumas gastadas en la educación, y más que todo, en proporción de tantas palabras y discursos encomiásticos de los múltiples planes, de los variados sistemas; y con todo, un corazón recto se llena de tristeza y se consterna al ver el estado de la sociedad y las perspectivas del porvenir. Motivos de dolor, motivos de desconsuelo, motivos de temor y espanto, hé aquí lo que nos causan tantos afanes perdidos, tanto dinero malgastado, tantos cerebros consumidos. Síntomas alarmantes que no se ocultan ni á los mismos que quisieran cerrar los ojos para no verlos. Y por más que se glorifiquen los nombres de los entusiastas propagadores de estos modernos sistemas de educación, por más que se encubran los malos resultados y las funestas consecuencias de estos planes de enseñanza, preciso es confesarlo, la cultura intelectual y moral, lejos de crecer con la difusión de tantos conocimientos, va en razón inversa de ellos; y el mismo vigor intelectual que debiera favorecer tantos esfuerzos, muestra

bien la decadencia y la contrariedad en los resultados. Cuál sea la causa de este fracaso, nos la reservamos para otra ocasión: ahora sólo haremos ver como se va apoderando de las nuevas generaciones un espíritu de orgullo pedantezco que raya en el ridículo y que impide la seriedad en los estudios y en la disciplina, sin la cual la educación jamás dará buenos frutos.

De día en día se hace más difícil hacer acatar la superioridad, y reconocer el talento y la sabiduría de los pasados maestros. La arrogancia y la presunción de ser sabios sin haber siquiera entreabierto los cortinajes de la sabiduría, el aturdimiento, la petulancia y la pedantería son los guías de la moderna moral y los maestros del moderno saber. El permanente desconocimiento de toda autoridad, la soberbia que lleva á la juventud á creerse independiente y dueña de su albedrío y á despreciar la experiencia y la instrucción de las generaciones pasadas, hé aquí el gran móvil que encarrila la actual educación.

El imberbe que apenas ha recorrido algunas novelas pretende ser tan dueño de sí mismo como el sabio de cincuenta años, y se cree tan capaz de resolver todas las cuestiones religiosas, políticas, sociales y morales como el anciano que ha encanecido en los estudios; y nada es tan común como ver á los jóvenes actuales pisotear la autoridad paterna, reírse de la religión y menospreciar la autoridad social.

Hoy los hombres dignos de respeto por su ciencia ó su virtud son el juguete y el ridículo de los adolescentes; y lo que hay más alarmante y desconsolador es el espíritu que inspira á estos próceres de la Patria.

Si este orgullo, que crece de día en día fuese precursor de un aumento real en las capacidades, en las actitudes, en la energía y en la virilidad de los caracteres, ya podríamos desceansar tranquilos hasta el tiempo de la madurez de estos frutos; pero por desgracia sucede lo contrario, á medida que crece la soberbia, mengua el mérito verdadero y desaparece la capacidad. El resultado final lo lamentará á su tiempo la Patria. Pues el que siembra vientos, debe recoger tempestades.

JAVIER.

EL PERIODISMO Y LOS HOMBRES DE BIEN

El periodismo que debiera ser hoy la actividad intelectual de más limpio y majestuoso vuelo no cumple formalmente su misión en la mayoría de los casos.

En nuestros días se habla del número de cronistas de este ó de aquel periódico, de su manejo de noticias insípidas sino inmorales, de sus caudales posibles, de cualesquiera otros detalles de la Empresa... y parece olvidarse casi siempre por periodistas y lectores que la valía moral del periódico debe aquilatarse por la dignidad personal de sus redactores.

La aseveración anterior no es gratuita; al contrario, es la expresión de la experiencia dentro de nuestra misma Patria.

¿Qué de veces el periodista brilla porque sabe alzar la copa adornándola con la espuma de unas cuantas frases de relumbrón, sin que en su inteligencia alberguen nociones de filosofía, de historia, ni siquiera de retórica y de gramática!

¿Cuántas veces goza de renombre porque sabe elogiar el patriotismo dudoso ó discutible de algunos hombres, sin que en él los sentimientos de dignidad y de abnegación hayan podido brotar!

Y es por eso por lo que entre nosotros la campaña de ideas y de principios se hace muy difícil.

Escasea el elemento cuerdamente luchador y poco ó nada se le estima cuando aparece, resultando por lo tanto débil si no hemos de decir ineficaz.

No es extraño que llegue á la arena del combate un periodista sin preparación intelectual, sin escuela moral á la que intencionalmente haya acudido y por ende sin el entusiasmo consciente de honrado luchador, y no obstante todo ello, goza del prestigio á que sólo debieran tener derecho los buenos.

El periodismo de bien ha de contar con la franca é inquebrantable acogida de los hombres de bien; pero no es natural, y sí con justos motivos censurable, que para el periodismo del mal sean hospitalarios los hombres de bien.

Cuando este aspecto del periodismo se haya resuelto, cuando á las ideas y propósitos honrados respondan los hombres honrados y cuando éstos cierren el paso por sus campos á los avances de la corrupción, entonces podrán iniciarse y llevarse á cabo campañas fructuosas y el periodismo cumplirá formalmente su misión.

No hemos terminado.

GRACO.

En defensa de un sacerdote

“El Centinela” y “El Día”, periódicos liberales y que aunque enemigos rabiosos están naturalmente de acuerdo si se trata de desprestigiar al clero, se han hecho del chisme aquel publicado en “La Prensa Libre”, según el cual el Padre Calderón en una plática se expresó en términos injuriosos contra León XIII.

Para ello y á fin sin duda de ponerse á cubierto de reclamaciones, hacen preceder el chisme de una caricatura del sacerdote, en cuyos labios ponen la tal demanda. Sólo que ya no le atribuyen como “La Prensa Libre”, el dicho de que el glorioso Papa era un lobo con piel de oveja, sino las siguientes frases: “León XIII fue un vividor, un “girasol” político sin energía, que quiso estar bien con todo el mundo sin importarle un bledo la santa religión.”

Las personas que no conozcan al Padre Calderón creerán tal vez que en cierto lo que de él se dice.

Nosotros afirmamos rotundamente que es una mentira y nos fundamos para ello en lo siguiente:

1º—En que dicho Presbítero es un sacerdote ilustrado y culto: los mismos periódicos que lo insultan hacen referencia á que es orador y músico.

2º—En que León XIII ha sido un Pontífice objeto de especial veneración por parte de los católicos y muy especialmente por parte del clero. Algunos tal vez crean que el Pontífice ha sido demasiado sufrido con los enemigos de la Iglesia, pero en sus críticas á la política pontificia nadie sería capaz de un descomedimiento como el que se atribuye al Padre Calderón.

3º—Siendo el Papa muy venerado por los católicos, muy tonto debería ser el pre-

dicador que se atreviera á herir los sentimientos de los fieles.

4º—Al Padre Calderón le hemos oído leer una preciosa oración fúnebre de León XIII en el templo de la Merced, y en ella no sólo se veía un sentimiento de piedad fíal bien sentido y elegantemente expresado, sino que ni en términos comedidos se rechazaba la política del Papa.

No es posible que quien leyó esa necrología en la Merced, haya dicho todo lo contrario.

Por eso nos pareció la imputación hecha al Padre Calderón una de tantas barrabadas de los liberales *sans culotte*, cuyo lema es mentir que algo queda, y tan digna de crédito como la errata que estampó "La Prensa Libre" de que don Yanuario Arroyo era cura de la Merced; pero ya que se insiste sobre el mismo tema, bueno es salir por la fama del cura del Mojón, pues en ella va envuelto en cierto modo el crédito del ciero costarricense.

Receta para hacer un periódico con facilidad y éxito

Gran aceptación de "El Noticiero" en el Transvaal y otros lugares circunvecinos.

Según leemos en nuestro colega su edición de hoy se agotó de tal modo que hubo quien ofreciera cincuenta céntimos por el número. Motivó tan gran demanda el relato sensacional de la muerte de Celia Trejos. Ya lo saben los periodistas de Costa Rica: si quieren tener boga es inútil que se quemen la cabeza estudiando para después poder tratar con seriedad y juicio de los problemas económicos, políticos ó morales que debe resolver el país ó poder escribir buenos artículos literarios: no; por ese camino no se llega á la meta: dedíquense á la narración de crímenes espeluznantes: telefeen diariamente al Comandante de Policía preguntándole *quid de nocte?* Asistan puntualmente á la interesante reunión de mujeres perdidas, vagos, borrachos y ladrones que todos los lunes se verifica en la Agencia Principal de Policía: tomen nota de todas las inmundicias que este mar que llamamos sociedad agitada por la tempestad de las pasiones arroja sobre los escollos de las cárceles: concedan á los presidiarios el honor de una entrevista de su diario, llenen las columnas con la descripción de sus personas ó el relato de sus hazañas. Cuando los otros periódicos se nieguen para publicar diatribas ó injurias contra un colega, publíquenlas ustedes, por supuesto cobrando bien caro. Si á algún ciudadano tratando de censurar con buena intención á un funcionario, se le desliza la pluma de modo que la Ley de Imprenta pueda caerle encima, aunque ustedes como periodistas viejos comprenden la que le espera, no se lo adviertan: es verdad que la misma Ley los declara á ustedes responsables, pero sabido es que el injuriado si reclama se enseñará contra el que escribió el artículo y los dejará á ustedes ilesos. Así el periódico obtendrá cuatro ventajas: cobrará bien caro la inserción del remitido: venderá muchos ejemplares: los que les compre su autor y los que soliciten aquellos á quienes interese la gresca: así se hará más popular y sobre todo obtendrá en el *Boletín Judicial* la notovedad de un escándalo. Sobre todo el escándalo: eso es lo primero.

El vulgo es necio y pues lo paga es justo hablarle en necio para darle gusto.

TENEMOS PAPA

Por el cable se ha comunicado de un modo oficial á la Secretaría de Relaciones Exteriores

res la exaltación al Sumo Pontificado del eminentísimo Cardenal José Sarto, quien ha tomado el nombre de Pío X. Según leemos en la "Gerarchia Cattolica", el nuevo Papa nació en Riese, diócesis de Treviso, el 2 de junio de 1835, y fué creado Cardenal por León XIII en el consistorio de 12 de junio de 1893 con el título de San Bernardo en las termas. Era últimamente Patriarca de Venecia.

Como se ve todos los cálculos y todos los pronósticos sobre la sucesión de León XIII han resultado fallidos. El cielo, que ha despedido á los hombres, iluminará al sucesor del gran León XIII.

NOTICIAS EXTRANJERAS

DÍA 3.

ROMA.—Anuncia el "Ossevatore Romano", órgano del Vaticano, que el cardenal Herrero y Espinosa está gravemente enfermo y que se le ha administrado la última comunión. Hoy fué admitido al cónclave Monseñor Bonifacio Marín, Vicario General de la Diócesis de Valencia, de que es Arzobispo el cardenal Herrero y Espinosa. La puerta del cónclave se abrió tomando todas las medidas de precaución. Herrero padece de enfermedad del corazón. Se dice que el Dr. Laponi, quien le asiste, ha tenido que recurrir á la respiración artificial. Los otros cardenales y conclavistas están asistiendo al paciente. El Rey Alfonso, de España, pidió noticias relativas á su condición al Embajador español acreditado cerca de la Santa Sede.

—El partido republicano, que en Italia es muy pequeño, trata de organizar una manifestación contra el Vaticano el día de la coronación del nuevo Papa, esperando hacer una demostración de más fuerza con el auxilio de los elementos anticlericales. El primer Ministro Oanardelli ha prohibido la manifestación por ser perjudicial al orden público.

PARÍS.—Ayer tuvo lugar una manifestación de 10,000 librepensadores ante la estatua de Etienne Dolet. Se adaptaron resoluciones á favor de la separación de la Iglesia del Estado. En el departamento de Gironde se ha organizado una sociedad para promover la mejora de las relaciones comerciales anglo francesas. En la reunión de los miembros que efectuóse ayer, se adoptó una resolución á favor del establecimiento de un puerto libre en Burdeos, y la negociación de tratados comerciales con Inglaterra, Estados Unidos y Rusia, por períodos largos. La base del movimiento es promover el comercio de vinos con la Gran Bretaña.

LONDRES.—La prensa del Reino Unido comenta muy favorablemente la visita de Sus Majestades á Irlanda y opina que dará empuje á la prosperidad de ese país. El parte que dirigió el Rey al pueblo irlandés se considera feliz conclusión de un viaje memorable. La prensa irlandesa está entusiasmada; dice que si el Rey visitara á Irlanda una vez al año ó enviara al Príncipe de Gales, las dificultades pronto empezarian á desaparecer. En conmemoración de la visita, Lord Ivegak ha presentado á los hospitales de Dublín la suma de 250,000 dollars para el uso de católicos y protestantes.

ROMA.—La quinta votación para Papa verificóse esta tarde sin resultado alguno. A las 11 y 15 se notó la salida de humo de la chimenea, que indicaba la quemada de las paperetas. Con la esperanza de que se llegara á algún arreglo durante la noche, se había reunido esta mañana en la plaza de San Pedro una concurrencia de varios millares, compuesta de naturales y extranjeros; pero cuando salió el humo de la chimenea anunciando que la quinta votación no había dado resultado alguno, la concurrencia se retiró inmediatamente. Reina la opinión de que la votación esta tarde podrá dar fin al cónclave, pero no parece estar basada en ninguna razón válida.

—Los cardenales votaron dos veces hoy sin

conseguir ningún resultado definitivo. Votaron dos veces el sábado y dos el domingo.

Madrid.—Hoy comenzó la huelga general que amenazaba algún tiempo. Los centros principales afectados son Barcelona, Murcia, Cádiz, Ronda y Alcoy. La sozobra general que existe se atribuye en su mayor parte á la escasez, resultado de las malas cosechas, pero el motivo inmediato de la huelga es para reforzar la demanda que se ha hecho por la encarcelación de los numerosos artesanos que fueron arrestados por ofensas cometidas durante la reciente huelga. Los caudillos aconsejan á los huelguistas de que regresen al trabajo hasta que hayan sido puestos en libertad todos los que se hallan en la cárcel. El Gobierno ha adoptado enérgicas medidas para guardar el orden. Se han aumentado las fuerzas militares y la guardia civil. La tropa está reducida á sus cuarteles. Se ha amenazado con severos castigos á los instigadores de la huelga. Los huelguistas atacaron la residencia del Alcalde de Alcalá y varias otras casas y dispararon contra la tropa.

DÍA 4.

LONDRES.—Se anuncia afirmativamente que Sarto ha sido electo Papa.

—Dice "El Chronicle" que es muy probable que la visita del Rey á Irlanda dará por resultado el nombramiento del Arzobispo Walsh, miembro del consejo privado de Irlanda. Hasta ahora ningún prelado católico ha sido miembro del consejo. Dicen que era sueño de Lord Beaconsfield tener como miembro del consejo privado del Rey á un prelado que posee la confianza del pueblo irlandés y del Papa.

GACETILLAS

"La Etapa":—Hé aquí como termina el doctor don Valeriano Fernández Ferraz en "El Derecho" de ayer, su estudio sobre aquella novela del famoso Paúl Bourget:

"No, amigo y con militón en campañas serias, con todo y nuestro fusil de chispa, no, *monsieur l'académicien*, no se levó la trampa á *Monneron* y la mayor parte de los suyos, por ser hijo de campesino y trocarse en burgués, de viaje, y profesor de *Rhétorique*, ni por sus aficiones clásicas, como pudieran sospechar nuestros pedagogos más ilustres.

Sino que el buen hombre intentó educar su familia sin Dios ni respetos humanos, como se está educando en otros países donde toda la máquina enseñante parece ingeniosamente dispuesta para deshacer repúblicas, y hacer tipos como Gasparito y pecadoras Julia y Antonios miserables, todos desdichados de *Monneron*."

Para decidir el asunto Tivives. Puntarenas, algunos diputados creyeron conveniente oír la opinión del autor del trazado, Ingeniero don Alberto González Ramírez, y este señor se prestó con gusto para concurrir al Congreso. Resultado: que este Poder acordó hacer el próximo sábado una visita en cuerpo á la costa del Pacífico.

La administración del Ferrocarril al Pacífico.—En *El Día* de ayer se critica á esta administración por cuanto recibió una tornamesa inservible, y se dice que si don Macuel Dengo hubiera sido el administrador tal cosa no hubiera sucedido, y en honor de la verdad nos creemos obligados á contestar.

1º—No es cierto que tal tornil es quien se ha opuesto á que la mayor parte de esa suma que la constituyen los cincuenta mil pesos en bonos fuera devuelta al contratista

Dice *El Noticiero* que don Alberto González en las explicaciones verbales dadas ayer ante el Congreso se extendió en consideraciones sobre la bondad de los estudios hechos para llevar el Ferrocarril á Tivives ó EL PITAL. El señor González no ha dicho una palabra sobre El Pital, punto que precisamente fue desechado por él mismo para optar por Tivives.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida. 25 varas al Este de la esquina NÉ, del Mercado frente a la Botica de la Fé.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más **MÓDICOS**

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia

ATENCIÓN !

AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son **GARANTIZADOS**.

AVISO

Tengo una finca á orillas de Río Segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas. **JOAQUÍN MA. FLORES.**

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

— CIRUJANO DENTISTA —

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELECTRICOS** de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

ALERTA LOS AGRICULTORES !

El Supremo Gobierno concede **PASAJE LIBRE** para diez familias que deseen radicarse en Buenos Aires de Térraba para dedicarse á la agricultura. Terrenos muy ricos gratis. Clima excelente.

CONDICIONES :

1ª—Recomendación por escrito por las autoridades civil y eclesiástica;

2ª—Dirigirse al infrascrito indicando número de personas en la familia y medios de subsistencia de que dispone.

El mejor tiempo para trasladarse á Buenos Aires son los meses de diciembre y enero, pero es necesario presentar la solicitud desde ahora.

Otros pormenores se darán en esta redacción.

JOSÉ NIEBOROWSKI

CURA DE TÉRRABA

AL COMERCIO

DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en zarzas lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

AVISO

Habiéndome trasladado á esta capital, ofrezco mis servicios al público como compositor mecánico y afinador de pianos, armonios y órganos de Iglesia.

También puedo hacerme cargo de la parte musical en algunas iglesias donde no haya maestro de Capilla. Cuento con un magnífico repertorio de música religiosa escogido durante mi práctica de maestro de capilla con largos veinte años: misas solemnes, rosarios, etc. En la oficina de LA JUSTICIA SOCIAL, darán informe de mi domicilio y competencia.

TEODULO ARGUELLO

San José, abril 23 de 1903.

TIP. POPULAR.